
立法會：民政事務局局長就行政長官施政報告致謝動議致辭全文（只有中文）  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為民政事務局局長曾德成今日（十月二十四日）在立法會會議上就行政長官施

政報告致謝議案動議辯論的致辭全文： 
 
主席女士： 
 
推動國民教育 
－－－－－－ 
 
  今日由黃宜弘議員開始，有多位議員，都講到行政長官今年的施政報告中，用比較

長的篇幅講到的國民教育。大家聽到，發言的議員，都贊成推動國民教育，有多位表示

十分肯定，另有個別議員表示並不反對。議員亦講到，贊同行政長官在施政報告裏說的：

要用整個國家的視野去看香港。正如詹培忠議員說到，香港是中國的一部分，是中華人

民共和國轄下的一個特別行政區。所以，施政報告裏強調，要重視對青少年的教育，使

青少年建立身為中國人的自豪感，以身為中華人民共和國公民為榮。這是理所當然的。 
 
  剛才政務司司長已說明，特區政府會大力推行國民教育。我知道教育局會在學校裏

加強與國民教育有關的元素，而民政事務局也會透過與公民教育委員會以及青年事務委

員會合作，在學校以外推動國民教育工作。我們計劃增加撥款，資助更多有關活動，例

如往內地的探訪考察，讓青少年親身體驗內地的發展情況。政府會推動更多學校舉行升

掛國旗的儀式，鼓勵學校成立升旗隊。我們在推動國民教育時，必定會參考青年事務委

員會、公民教育委員會及青年團體等的意見，務求我們的方式方法能夠生動活潑，配合

青少年的興趣和口味。 
 
  推動國民教育是一項全社會工程。我們欣賞民間團體和組織募集資源，積極參與國

民教育工作。我們會結合各方力量，齊心努力將工作做好。 
 
  我們推動國民教育，當然亦大力加強公民教育，培養我們下一代有完整的國民人

格，具有民主、包容、關愛，以及蔡素玉議員所提議的孝道等理念和情操。正如劉皇發

議員講到，各方面少一點自我，多一點包容，有利於凝聚共識，促進社會和諧。各方面

共同努力，可以創造出更好的社會氛圍。我相信，形成良好的社會文化包括政治文化，

會有助香港政制順利向前發展。 
 
地區行政 
－－－－ 
 
  多位議員亦都表示贊成施政報告中關於提升區議會職能的建議。民政事務局會進一



步強化地區工作，向區議會分別增加投放在「社區參與活動」和「地區小型工程」的撥

款至各三億元。我注意到劉秀成議員提議，由於明年奧運的時機難得，應該再給各區多

增加資源，做更多工程。起碼，就民政局方面，我們也會提供額外人力資源，加強支援

區議會的工作。 
 
  在地區層面，民政事務專員擔當重要的角色，我們會支持他們進一步在各區發揮領

導及統籌的職能。通過專員和區議會的互相配合，必定能夠更好落實「以民為本」的施

政方針。地方行政督導委員會會繼續為各部門的高層管理人員提供平台，就共同關注的

地區事項交換意見，協助各區專員解決地區上跨部門的民生問題。李永達議員建議加強

靈活性，在不同的地區可以實施不同政策。的確，香港地方雖然不大，但十八區又各有

特色，我們在整體上必須嚴格依法施政，同時應該適切結合各區的實際需要。今年以來，

我們選擇了在四個區率先推行先導計劃，就是靈活處理區別實施的考慮。 
 
  正如王國興議員講到的，在社區裏面，應該鼓勵守望相助。我們各區民政專員十分

重視促進鄰里互助的精神，例如在天水圍，過去兩年，在專員協助下，增加成立了四十

多個互助委員會，使總數達到八十多個。元朗民政事務處聯同社會福利署及非政府機構

在過去兩年，一直協助互助委員會成立義工隊，進行家訪及提供其他義務工作服務，並

進行一連串社區建設活動。自二○○五年以來已有近六千個家庭通過以上計劃接受探訪。 
 
法律援助 
－－－－ 
 
  李國英議員就法律援助制度提出了意見。我們的法律援助制度與海外多個司法管轄

區相比，毫不遜色。例如，我們的法律援助開支並無設置上限，而海外有些司法管轄區

則有上限。當然，在無上限的情況下，就更要十分注意開支預算。關於刑事法援律師的

費用問題，其實每隔兩年都會有檢討，而且亦曾有過調整。至於更深入的檢討，我們已

經與兩個法律專業團體溝通磋商，在費用機制方面達成大致共識。這成果得來不易。在

費用額方面，我知道律師會有強烈意見，我們會充分重視，希望盡快解決尚存的分歧。

我們會繼續努力及積極地與兩個法律團體溝通。 
 
  主席女士，我的回應到此，謝謝。  
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